

# ORIGEN Y DESENLACE DEL DIFERENDO AUSTRAL CHILENO-ARGENTINO

## *Presentación*

Uno de los tópicos más controvertidos y controvertibles de las relaciones intrarregionales en América Latina lo constituye la proliferación de crisis y conflictos limítrofes. Estudios de naturaleza jurídica e histórica han destacado el carácter persistente que han asumido este tipo de problemas en las relaciones bilaterales de la región, tendencia que se ha acentuado durante las últimas décadas. Ciertamente, existen las más diversas y encontradas interpretaciones sobre el origen y amplitud de este tipo de conflictos, las que sin embargo, concluyen que un estudio acabado del problema sobrepasa la perspectiva de lo meramente histórico o de lo meramente jurídico. En otros términos, es necesario incorporar una dimensión de análisis propiamente político, única forma de sistematizar una serie de factores y variables que normalmente se encuentran subyacentes y/o latentes en la política latinoamericana.

Durante la prolongada controversia limítrofe entre Chile y Argentina se manifestaron una serie de hechos y situaciones que directa o indirectamente comprueban lo que hemos afirmado. Entre los años 1977 y 1984 se esgrimieron por una y otra parte argumentos un tanto heterodoxos, al menos para lo que hasta antes de esos años había sido el tenor del diferendo: principios geopolíticos, razones político-estratégicas, supuestos geográficos, orientaciones geoestratégicas, etc. La prioridad otorgada a todos y cada uno de dichos argumentos dificultó enormemente la consecución de un arreglo pacífico, el que finalmente sólo pudo empezar a gestarse algunos meses después del desgraciado conflicto bélico del Atlántico-Sur en 1982.

El Tratado de Paz suscrito entre ambos países señala el término de uno de los períodos más tensos y difíciles que han enfrentado las relaciones chileno-argentinas. Desde otra perspectiva, este mismo documento señala un nuevo contexto y un estilo renovado en las futuras relaciones bilaterales, consagrándose así un determinado esquema de equilibrio en el cono-sur latinoamericano.

El Instituto de Ciencia Política, consciente de la importancia de este Tratado, organizó en noviembre de 1984, un seminario sobre el "Origen y desenlace del diferendo austral chileno-argentino", en el cual participaron los profesores Ricardo Riesco, Oscar Pinochet y Sergio Villalobos. Los trabajos que presentamos a continuación corresponden a los señores Riesco y Pinochet preparados para dicho evento, contribuciones que el Instituto agradece muy encarecidamente a sus autores.

ROBERTO DURÁN S.